

CARTA AL DIRECTOR

El binomio calidad asistencial y seguridad del paciente como garante de la asistencia sanitaria

The binomial care and patient safety quality as a health care guarantee

Rosario Pérez García¹ Manuela Pérez García¹

¹ Servicio Gallego de Salud (SERGAS), Santiago de Compostela, Spain

Cómo citar este artículo:

Pérez-García R, Pérez-García M. El binomio calidad asistencial y seguridad del paciente como garante de la asistencia sanitaria. **Medisur** [revista en Internet]. 2024 [citado 2026 Feb 11]; 22(1):[aprox. 2 p.]. Disponible en: <https://medisur.sld.cu/index.php/medisur/article/view/41488>

Aprobado: 2024-01-16 14:40:27

Correspondencia: Rosario Pérez García. Servicio Gallego de Salud. Santiago de Compostela
germancortacans@hotmail.com

Señor director:

Hemos leído con mucho interés el artículo de Blanco y colaboradores *Modelo del queso suizo para el sustento de la cultura de seguridad del paciente en un hospital*, que pone de relieve la necesidad de implementar la cultura de la seguridad en la práctica asistencial de los profesionales sanitarios.⁽¹⁾ En España, el Ministerio de Sanidad ha publicado el informe “recomendaciones para el análisis de los incidentes de seguridad del paciente con daño (eventos adversos)”, donde se señala que los eventos adversos (EA) están presentes, en menor o mayor medida, en cualquier prestación de atención sanitaria.⁽²⁾ Además, en el informe se indica que los EA se relacionan directa o indirectamente con las condiciones laborales y personales, las cuales determinan la toma de decisiones clínicas.⁽²⁾ Asimismo, se destaca que según estudios internacionales un elevado porcentaje de los EA son evitables, y por ello, es ineludible que las organizaciones sanitarias evalúen con detenimiento qué tipo de factores los han desencadenado en cada caso. Todo esto permitirá diseñar e implementar protocolos de mejora para reducir la probabilidad de que vuelvan a ocurrir.⁽²⁾

Por consiguiente, surge la necesidad de promover las culturas de las buenas prácticas asistenciales y de las mejoras organizacionales con vistas a que las instituciones sanitarias sean más seguras para el paciente.⁽¹⁾ En el estudio de Romeo y colaboradores se describen y evalúan las iniciativas desarrolladas por tres comunidades autónomas en España para implementar intervenciones que promuevan la cultura de seguridad del paciente en las instituciones sanitarias.⁽³⁾ De las conclusiones de la investigación se destaca que la puesta en marcha de una cultura de seguridad enfocada a la detección y la evaluación de los EA, producidos en la práctica asistencial, requiere de un clima organizacional fundamentado en la confianza institucional, y debe ser avalada por la seguridad jurídica.⁽³⁾ Además, como dato relevante el estudio señala que la formación de los profesionales y de los gestores sanitarios con respecto al tema seguridad del paciente, debe ser una prioridad estratégica de las instituciones sanitarias para incrementar la calidad sanitaria y disminuir los EA. Con el fin de que esta cultura sea eficiente, se requiere de la figura de los referentes de seguridad del paciente, cuya función es estimular y coordinar el funcionamiento de los sistemas de notificación y

las buenas prácticas asistenciales y organizacionales para optimizar al máximo su seguridad.⁽³⁾

En una revisión bibliográfica realizada por Bernal y colaboradores se destaca que la valoración del clima organizacional y la calidad de los servicios sanitarios permite conocer cuáles son los factores que influyen en la calidad sanitaria y la seguridad del paciente.⁽⁴⁾ En el estudio se destaca que el ambiente laboral tiene un papel relevante en la actitud de los profesionales sanitarios y directivos, ya que abarca los principios éticos y deontológicos, así como los valores que fundamentan su compromiso con el servicio a los ciudadanos. De este modo, los profesionales sanitarios son actores imprescindibles para alcanzar la eficacia, la eficiencia y la efectividad en las organizaciones sanitarias, con vistas a la promoción de la cultura de la seguridad.⁽⁴⁾ Por ello, la gestión sanitaria debe ir aparejada al factor humano para convertirse en una palanca de cambio que promueva la calidad asistencial.⁽⁴⁾

En el estudio de Merino y colaboradores se plantea que existe una relación causal entre la mejora del clima organizacional y la satisfacción laboral de los profesionales, para garantizar la máxima calidad asistencial y la disminución de los EA.⁽⁵⁾ Además, se subraya que ciertos estilos de liderazgo se relacionan con un incremento de la cultura de seguridad en la organización y con menores tasas de EA; mientras la dimensión más asociada con la seguridad percibida por los profesionales son las “acciones de supervisión”.⁽⁵⁾ Este factor causal se justifica porque estas acciones solo se pueden llevar a cabo con la implicación activa de los mandos intermedios, para que promuevan en su equipo la necesidad de incorporar la cultura de seguridad en su práctica asistencial.⁽⁵⁾ De lo expuesto, se infiere la necesidad del diseño de planes estratégicos e intervenciones para mejorar un clima laboral favorable en el ámbito sanitario, el cual redunde en la mejor atención y seguridad del paciente.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Blanco R, Mora Y, Bosi de Souza T, Navarro L, Sánchez Z, Iglesias A. *Modelo del queso suizo para el sustento de la cultura de seguridad del paciente en un hospital*. Medisur [Internet]. 2023 [cited 10 Ago 2023] ; 21 (4): [aprox. 7p]. Available from: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&

[pid=S1727-897X2023000400858.](#)

2019 ; 34 (5): 258-65.

2. Ministerio de Sanidad. Gobierno de España. Recomendaciones para el análisis de los incidentes de seguridad del paciente con daño (eventos adversos). Cuestiones metodológicas y legales [Internet]. Madrid: Ministerio de Sanidad; 2021. [cited 10 Ago 2023] Available from: https://seguridaddelpaciente.sanidad.gob.es/informacion/publicaciones/2021/docs/Recomendaciones_para_el_analisis_de_los_incidentes_de_seguridad_del_paciente_con_dano._Accesible.pdf.

3. Romeo CM, Urruela A, Peiró E, Alava F, Gens M, Iriarte I, et al. ¿Qué normativas han desarrollado las comunidades autónomas para avanzar en cultura de seguridad del paciente en sus organizaciones sanitarias?. *J Healthc Qual Res.*

4. Bernal I, Pedraza NA, Sánchez ML. El clima organizacional y su relación con la calidad de los servicios públicos de salud: diseño de un modelo teórico. *Estudios Gerenciales* [Internet]. 2015 [cited 10 Ago 2023] ; 31 (134): [aprox. 21p]. Available from: <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=21233043002>.

5. Merino M, Carrera FJ, Roca MR, Morro MD, Martínez A, Fikri N. Relación entre la satisfacción laboral y la cultura de seguridad del paciente. *Gac Sanit* [Internet]. 2018 [cited 10 Ago 2023] ; 32 (4): [aprox. 19p]. Available from: https://scielo.isciii.es/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0213-91112018000400352&lng=es&nrm=iso&tlang=es.